

- Schmidt & Günther in Leipzig.
- † Kleinpaul, R.**, Rom in Wort u. Bild. Eine Schilderg. der ewigen Stadt u. der Campagna. 13. u. 14. Lfg. Fol. à * 1. —
- Siegmund & Volkening in Leipzig.
- Taschenbuch** f. Deutschlands Schüler. Ausg. vom 1. April 1882 bis dahin 1883. Hrsg. v. F. Koch. 16. Cart. * —. 60
- Stollberg'sche Verlagsb. in Gotha.
- Specht, A. A.**, der Versuchte. Trauerspiel. 8. * 2. —
- B. Tauchnitz in Leipzig.
- Zeitschrift** f. Praxis u. Gesetzgebung der Verwaltung, zunächst f. das Königl. Sachsen. Hrsg. v. O. Fischer. 3. Bd. (8 Hft.) 1. Hft. 8. à Hft. * 1. —
- Tempo in Prag.
- Gussenbauer, C.**, üb. Nervendehnung. Vortrag. 8. * —. 60
- Hahn's, K. A.**, althochdeutsche Grammatik. Hrsg. v. J. Strobl. 5. Aufl. 8. * 3. —
- Trüb'sche Buchb. in Zürich.
- Locher, F.**, Wetterleuchten. Der Staatssozialismus u. seine Consequenzen. 2. Thl. 8. * 1. —
- Velhagen & Klasing in Bielefeld.
- Aus dem geistlichen Liederschatz neuerer Zeit. 8. Geb. * 1. —
- Spengler, H.**, Pilgerstab. Morgen- u. Abend-Andachten f. das ganze Jahr. 3. Aufl. 8. * 6. —; geb. in Hbfz. * 8. —; m. Goldschn. * 9. —
- Violet in Leipzig.
- Freund's** Schüler-Bibliothek. 1. Abth. Präparationen zu den griech. u. röm. Schulklassikern. Präparation zu Tacitus' Werken. 13. Hft. 12. * —. 50

- Violet in Leipzig ferner:
- Hausbibliothek** ausländischer Classiker. 24. Hft. 12. * —. 50
Inhalt: Betrachtungen üb. die Größe der Römer u. deren Verfall, v. Montesquieu. Uebers. v. O. Dresemann. 1. Hft.
- v. Waldheim in Wien.
- † Blätter** f. Kunstgewerbe. Begründet v. V. Teirich, red. v. J. Storck. 11. Bd. (12 Hft.) 1. Hft. 4. à Hft. 1. 50
- † Streffleur's** oesterreichische militärische Zeitschrift. Red. von M. v. Brunner. 23. Jahrg. 1882. 1. Hft. 8. In Comm. pro epl. * 24. —
- Zeitungs-Preisverzeichniss** f. d. J. 1882. 1. Nachtrag. 8. —. 12
- Wieber in Wien.
- † Hamagid.** (Wochenschrift in hebr. Sprache.) Red.: D. Gordon. Jahrg. 1882. (50 Nrn.) Nr. 1. Fol. pro epl. * 12. 40
- Wiegandt & Griesen in Berlin.
- Schulblatt** f. die Provinz Brandenburg, hrsg. v. K. Bormann, Schumann u. Schaller. 47. Jahrg. 1882. 1. u. 2. Hft. 8. In Comm. pro epl. * 5. 50
- C. Winter's Univ.-Buchb. in Heidelberg.
- Sammlung** v. Vorträgen, hrsg. v. W. Frommel u. F. Pfaff. 6. Bd. 8—10. Hft. 8. * 2. 20
Inhalt: 8. Joh. Albr. Bengel u. seine Schule. Von F. Reiff. * —. 80.
— 9. Antike u. Christliche Weltanschauung in der Baukunst, m. besond. Berücksicht. d. Parthenon u. d. Kölner Domes. Von G. Portig. * —. 80.—10.
Ueber Rafaels Schule v. Athen. Von A. Richter. * —. 60.
- Burster & Co. in Zürich.
- Kaltbrunner, D.**, der Beobachter. Allgemeine Anleitg. zu Beobachtgn. üb. Land u. Leute. Bearb. v. E. Kollbrunner. 11. (Schluss-)Lfg. 8. * 1. 20

Nichtamtlicher Theil.

Bekenntnisse eines Bücherkritikers.

Eine Satire von Ludwig Hevesi.*)

Ich habe gestern meine tausendste Bücherkritik geschrieben. Tausend, sage eintausend Bücher, eine ganze Literatur, habe ich bereits schriftlich gelobt oder getadelt. Besser sind sie und ihre Verfasser dadurch schwerlich geworden, aber schlechter hoffentlich auch nicht. Heute überschreicht mich eine ausgesprochene Jubiläumsstimmung. Die tausendste Kritik sollte doch roth gedruckt werden und ins Tintenfaß sollte mir heute die zarte Hand einer — wie ich oft schrieb — rühmlichst bekannten Schriftstellerin eine frische Rose stellen, als wäre es das harmlose und natürlich einzige Trinkglas einer Junggesellenwirthschaft.

Ach, es ist ein melancholischer Jubel, den ich jubilire! Indem ich vor mich hintrete und mir mit einer der Gelegenheit angemessenen feierlichen Verbeugung sage: „Ich gratulire mir“, ändern sich von selbst die Worte des Glückwunsches, so daß er klingt wie „Pater peccavi“, und wie ich mir mit gerührtem Danke die Hand reichen will, balst sie sich unwillkürlich und schlägt mir an die Brust, wie an die eines reuigen Sünders. Habe ich nicht sündigen geholfen und dadurch selbst gesündigt? Habe ich nicht Schuldige nichtschuldig befunden, erschwerende Umstände als Milderungsgründe aufgesucht, bei rücksätzigen Verbrechern die literarische Polizeinote ignorirt und Individuen zur Begnadigung empfohlen, bei denen ein Act der Lynchjustiz das Richtige gewesen wäre?

Pater peccavi! Ich bin ein arger Sünder! Aber ich will öffentlich beichten, um mein Gewissen zu entlasten. Ich will der Lesewelt den Schlüssel zu meiner kritischen Chiffrenchrift an die Hand geben. Denn der kritische Dialekt ist dem Uneingeweihten nicht so ohne Weiteres verständlich. Der Sprachbrauch des gemeinen Lebens gilt da nicht, es haben sich seltsame Begriffsverwirrungen oder Sinnverschiebungen festgewurzelt, das Gesetz

des Umlauts ist aus der Form der Wörter auf ihren Inhalt übergegangen. Da werden Verschweigungen zu Veredsamkeit, Mißverständnis wird Scharffinn, ein zugedrücktes Auge befindet den höheren Standpunkt, ein Element des Uneigentlichen verhüllt, verschwemmt, vernebelt Alles. Kann ich dafür, daß es so ist? Habe ich diesen Jargon ausgedacht? Als ich vor fünfzehn Jahren zur kritischen Feder griff, war ich voll der besten Vorsätze, des naivsten Gerechtigkeitssinnes. Ich war von einer geradezu grünen Ehrlichkeit. Aber ich sollte es bald erfahren: ehrlich währt am kürzesten. Ein einflußreicher Dichter bedrohte mich in den Wurzeln meiner Existenz, weil ich ihn in einer übrigens sehr lobenden Kritik einen „vaterländischen“ Dichter genannt hatte. Es wäre ihm allerdings kaum möglich gewesen, sein Alibi zu beweisen, aber er behauptete, ich hätte ihn heimtückisch angegriffen und „vaterländisch“ wäre das Verächtlichste, was sich von einem Dichter überhaupt sagen ließe. Dieser Sturm war kaum über mich hinweggefegt, als ich mir die erbitterte Feindschaft eines meiner Vorgesetzten zuzog, weil ich eine von ihm veröffentlichte Novelle „ausgezeichnet“ genannt hatte. „Ausgezeichnet“ sei kein Ausdruck, meinte er, sondern eine Ausflucht, ein Vorwand, ein ziemlich ungeschickter Versuch, mit einer banalen Allgemeinheit einer eingehenden, den Kern der Sache berührenden Würdigung seines Meisterwerkes auszuweichen. Dieses „Ausgezeichnet“ hat mich richtig um meine Stellung gebracht. Ach, ich habe in dieser Weise noch so manches schmerzliche Lehrgeld gezahlt! Was hat mich nur mein blindes Vertrauen auf die deutsche Grammatik gefostet! Ich war z. B. ein Neuling in der Steigerung der Adjectiva. Ich beleidigte jemanden, dem ich wohlwollte, indem ich schrieb, sein Roman gehöre zu seinen „besseren“ Werken. Ich hätte schreiben sollen: zu seinen „guten“ Werken, denn „besser“ sei hier schlechter als „gut“. Von einem Schriftsteller, der hundert Romane geschrieben hat, sagte ich, er habe eine „größere“ Anzahl von Romanen „verfaßt“. Zwei tödtliche Hiebe in einem Satze. Eine „größere“ Anzahl lasse sich von zehn oder fünfzehn Romanen sagen, aber hundert Romane seien schon eine „große“

*) Mit geselliger Erlaubniß der Verlagsbuchhandlung aus der „Gegenwart“ (Berlin, Stille) abgedruckt.